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事隔一載痛仍在 市民自發悼念

陳茂波：囤地風波願續解畫

林煥光：顧「程序公義」查海難需時

香港文匯報訊（記者 文森）昨日是南丫島海難一周
年，政府首次停辦國慶煙花匯演，市民和多個團體亦自
發舉行活動，悼念事件中的死難者。有佛教團體在曾經
停泊出事船隻的地點舉行法事，亦有政黨在維港海旁進
行悼念儀式。港燈昨晚在㢺魚涌舉行追思會，港九小輪
則在去年事發一刻鳴笛致哀。有家屬以書信表達思念，
並希望可為家人爭取公道。

法師信徒誦經超度

一年前，南丫4號和海泰號在南丫島對開海面相撞，
斷送39人的寶貴性命。事隔一年，傷痛仍在，多個民間
團體自發舉辦活動悼念死難者。佛國密乘中心昨午在南
丫島牙骹灣進行佛教儀式，法師和信徒在海灘為死難者
誦經超度，約有20名市民參與。有南丫島居民在場放置
弔唁冊，讓到場人士寫上悼念字句。
事發當日乘坐其中一艘肇事船隻海泰號的外籍乘客

Brain，昨日參與了悼念活動。他表示，自己每日見到
子女時，都想起有人在意外中失去親人，故希望參與活
動悼念死難者。專程從市區前往南丫島參加活動的杜小
姐亦稱，當日得悉事件時，自己都感到很不開心，希望
藉㠥活動，表達小小心意。而有政黨成員和市民約30人

昨午亦在尖沙咀鐘樓前，向㠥維多利亞港默哀一分鐘，
悼念死難者。

港燈辦追思會 小輪鳴笛致哀

至於涉事的港燈和港九小輪，昨晚亦分別有悼念儀
式。港九小輪響應海上業界聯席會議呼籲，與其他船隻
一同於晚上8時20分，即去年南丫4號和海泰號相撞一刻
鳴笛約半分鐘致哀。晚上亦有市民到南丫島的碼頭燒衣
和燃點39支香，向意外中離世的39名死者致祭；有市民
亦在中環碼頭舉行悼念活動，在海旁燃點蠟燭和撒溪
錢，並在事發那一刻面向維港默哀。
而港燈昨晚於㢺魚涌香港青年協會大廈舉行追思

會，有多名港燈高層出席，但活動只限員工和家屬參
與。其中一名遇難者家屬劉文鳳，透過書信表達對已
故妹妹劉文麗和妹夫林嘉敏的思念。
劉文鳳說，家中父母已老，身體亦比以前差，但她

囑咐妹妹毋須擔心，家人會堅強面對人生。她又提
到，妹妹的結婚相片已沖印好，希望妹妹他們可回來
探望家人。她最後在信中說，希望可為家人爭取公
道，期望妹妹和妹夫能喚醒不負責的人的良知，叫他
們認錯和悔改，而非逃避。

昨晚有市民在中環碼頭燃點蠟燭，悼念

南丫島海難的死難者。

香港文匯報記者曾慶威 攝

▲

■港燈昨晚辦追思會，共200多人出席。由港燈董事總經理尹志

田（前排右二）帶領全場人士默哀3分鐘。

▲遇難者家屬、港燈員工及當晚協助拯救

者代表與會人士獻上花圈。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）香港郵政
昨日起加郵費，一般本地郵件郵費調升至
1.7元，新空郵郵費則分別為2.9元(一區)和
3.7元(二區)，同時開始發售兩款分別註有
「本地郵資」和「空郵郵資」的郵票。香港
郵政提醒寄件人須確保郵件已繳付足夠郵
資，以免派遞延誤，亦避免收件人繳付附
加費。
香港郵政昨日正式實施新郵費，重量30

克或以下的本地信件郵費由以往的1.4元加
至1.7元。而空郵方面，重量20克或以下寄
往如中國內地、新加坡等「一區」的郵
件，郵費由2.4元增至2.9元，投至日本、歐
美等「二區」則由3元加至3.7元。

新郵票註明郵資類別

為方便市民，香港郵政於昨日發行兩款分別註有
「本地郵資」和「空郵郵資」字樣的兩款郵票，每枚
「本地郵資」郵票售賣為1.7元，「空郵郵資」郵票則
每枚3.7元。而全線電子郵票售賣機亦已開始售賣該
兩款卷筒郵票。
另外，便利店和郵政局以外的其他銷售點昨日亦

開始發售10枚裝的新郵票，同時亦售賣10枚袋裝舊
通用郵票，面值分別為0.1元、0.2元和0.5元，方便市
民配搭。香港郵政提醒寄件人須確保郵件已繳付足
夠郵資，以免派遞遭延誤，亦可避免收件人為此須
繳付附加費。
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香港文匯報訊（記者 鄭

治祖）香港反對派政黨計劃
在立法會復會後，就發展局
局長陳茂波早前捲入新界東
北「囤地」風波，提出引用
《立法會（權力及特權）條
例》調查事件。陳茂波昨日
在一公開活動後被問及有關
問題時表示，自己一直有就

事件盡量解釋，他太太許步明及擁有相關農地的公
司亦已多次就事件發表聲明解釋，他相信議員是
「講道理」的，又強調自己會繼續向議員解釋事件。

■香港郵政發售兩款分別註有「本地郵資」

(圖左)和「空郵郵資」(圖右)郵票。羅繼盛 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）昨日是南丫島海難
事件一周年，但有死難者不滿事件的調查進展緩慢。
行政會議召集人林煥光、運輸及房屋局副局長邱誠武
均表示，他們明白死難者家的感受，也期望海難調查
報告能盡快完成，但考慮到「程序公義」，當局確需
要更多時間去掌握全面的證據才能作出判斷，相信最
終出台的調查報告將會是公平公正的，並期望所有政
府部門及公共運輸機構，提高對安全措施的重視，汲
取教訓，避免同類事件再次發生。

相信報告會公平公正

林煥光昨日被問及海難事件調查報告至今未能完成
時坦言，海難事件雖發生已1年，但相信香港人不能
忘記，他向死傷者家屬致以深切慰問，並期望海難調
查報告能盡快完成。不過，是次調查需要深入、細
緻，同時也要講求「程序公義」，故需多點時間去掌

握全面的證供，才能作出判斷。
他相信，運輸及房屋局局長張炳良已密切督促有關

工作，會盡快向公眾交代。特首梁振英前日在網誌中
也已清晰表示，倘若政府部門在執行工作上有失誤，
會面對有關責任，並積極進行改善工作。他相信調查
報告會是公平公正的，並期望所有政府部門及公共運
輸機構，提高對安全措施的重視，汲取教訓，避免同
類事件再次發生。
被問及應否舉行官方悼念活動，林煥光說，市民想

起海難事件心中也感到哀痛，而梁振英前日已在網誌
中向死傷者家屬致以慰問，並承諾會做好跟進工作。

邱誠武：一直回應家屬訴求

邱誠武被問到海難調查報告進展時表示，局方正全
速調查，但報告涉及多方面調查工作，包括通過不同
人士搜集資料等，倘調查做得不足，結果出來時可能

反被挑戰，故現階段無法訂出完成調查報告的時間
表，希望死傷者家屬明白。他並再次向死傷者家屬致
以慰問，希望他們收拾心情，展開新生活，期望社會
給予他們支持和鼓勵。
邱誠武強調，明白死傷者家屬的心情，局方一直有

與家屬聯絡，希望盡量協助他們解決需要和回應訴
求，倘事件有任何新發展，定必會向死傷者家屬交
代。被問及政府為何沒有舉辦任何官方悼念活動時，
他解釋，在正常的情況下，每年國慶皆有煙花匯演，
但當局認為今年不適宜舉辦，已經取消。
就海事處退休首席驗船主任黃志堅提出司法覆核，

會否對日後調查工作帶來挑戰或困難時，邱誠武指
出，這需要視乎法庭是否受理，又重申黃志堅是以個
人名義就政府委任獨立委員會做的海難調查報告申請
司法覆核，並非海事處同意或鼓勵。他明白家屬對此
難以理解，但任何市民都有權循司法途徑解決問題。

瞄準50萬在職窮人 低資檢討會參考貧窮線

張建宗：不能「霰彈槍」式扶貧
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）港

府日前公布貧窮線，讓社會更清晰

香港的貧窮狀況，但接下來如何配

合施政，才是大眾最為關注的議

題。勞工及福利局局長張建宗昨日

在一個電台節目上表示，當局已鎖

定約50萬名在職貧窮人士，優先聚

焦協助，又形容政府扶貧不能再以

「霰彈槍」形式推行。他強調，最低

工資的出發點，跟在職貧窮的概念

扯不上關係，因最低工資主要是防

止工資過低，而不是要養活一個家

庭，但最低工資委員會檢討工資水

平時，會參考貧窮線。

張建宗重申，當局制訂貧窮線後不會

有減貧的「硬指標」，但一定會推

出針對性措施。他表示，有兒童的在職貧

窮家庭，平均1.1人工作，卻要養活3人至

4人，特別需要幫助，扶貧委員會已曾2次

討論低收入家庭補貼，當局會集思廣益，

繼續研究提供補貼的可行性，期望施政報

告有所交代。他又認為，要做到脫貧效

果，就業及年輕一代的教育問題至為重

要，當局會重點支援在職的家庭及鼓勵就

業。

低資扶貧目的不同勿混淆

張建宗強調，最低工資及扶貧的目的有

所不同，不能與在職貧窮混為一談，「最

低工資是一個所謂的工資下限，不是用來

養一個家庭」。他表示，支援在職貧窮家

庭及其在學小童，十分重要，但不會將貧

窮線與最低工資水平掛鉤，最低工資委員

會則會以貧窮線作為檢討工資水平的參

考。

不少政黨及團體一直要求將最低工資由

「至少兩年一檢」，改為「一年一檢」。張

建宗認為，最低工資才推行不久，目前

「至少兩年一檢」的做法，比較務實，但

不排除視乎經濟狀況而有「一年一檢」的

可行性，「例如通脹十分厲害的話，我們

絕對可以有一個年檢」。

曾挽留莫宜端 努力物色副手

另外，莫宜端早前以照顧年幼小孩為

由，辭去勞工及福利局政治助理一職。張

建宗表示，曾以多種方法挽留對方，包括

提出彈性上班及在家工作，惟對方最終選

擇離開，令他感到可惜，目前正努力物色

副局長人選。

■張建宗表示，當局已鎖定約

50萬名在職貧窮人士，優先聚

焦協助。 梁祖彝 攝

■陳茂波 莫雪芝 攝


